

Gleichwertige Lebensverhältnisse in Deutschland – Konzepte, Strukturen, Tendenzen, Korrelationen

Matthias Wrede

Zusammenfassung

Auf der Grundlage einer Diskussion des Prinzips gleichwertiger Lebensverhältnisse und verschiedener Messkonzepte unter Beachtung der Wohnkosten wird für Deutschland ein Index der Lebensverhältnisse von Erwerbstätigen für Kreisregionen entwickelt, evaluiert und zur Messung der Veränderungen der Lebensverhältnisse von 2010 bis 2019 verwendet. Beobachtet wird eine geringfügige Angleichung der Lebensverhältnisse, die vor allem seit 2015 durch einen Aufholprozess am unteren Ende der Verteilung (Osten, dünn besiedelter ländlicher Raum) ausgelöst, aber durch eine überproportionale Verbesserung an der Spitze begrenzt wird. Zusammenhänge mit kommunaler Verschuldung und Zuzug von Schutzsuchenden werden deskriptiv untersucht.

Abstract: Equal Living Conditions in Germany - Concepts, Structures, Tendencies, Correlations

Based on a discussion of the principle of equivalent living conditions and various measurement concepts, taking housing costs into account, an index of the living conditions of employed persons for district regions is being developed for Germany, evaluated and used to measure changes in living conditions from 2010 to 2019. A slight equalization of living conditions is observed, which has been triggered by a catching-up process at the lower end of the distribution (east, sparsely populated rural areas), especially since 2015, but is limited by a disproportionate improvement at the top. Correlations with municipal debt and influx of people seeking protection are examined descriptively.

JEL-Klassifizierung: D63, R11, R12